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本报记者 宋笛

资讯

李克强总理在 2015 年政府工作

报告中提到，“今年再开工 27 个项

目，在建重大水利工程投资规模超过

8000亿元。 ”

这对于目前普遍已经尝试多元

化 转 型 的 诸 多 水 利 水 电 公 司 而

言———在这些公司内部水利电力业

务占比一般在三分之一左右———无

疑是一个重振主业的机会。

“欧洲一些国家水电开发率普遍

在 70%—80%之间， 而中国现在基本

在 20%—30%， 水电市场还有很大的

开发空间。 ”河海大学水利经济研究

院袁汝华教授表示。

水电企业修高铁

相关主业占比三分之一

“现在接的水电方面的订单都是

小单或者维护、设备更新等，公司很

多的业务并不是水利水电业务。 ”中

电建旗下分局路桥部门相关人士告

诉记者。

上述相关人士所在公司目前有

两条铁路业务正在进行，一条是京沈

高铁，一条是福建省内的铁路。

这一现状正是中国电建更名后

所尝试的多元化经营的成果，在中国

电建 2013 年年报对未来的规划中曾

提到：“在持续巩固水利水电业务优

势地位的同时，继续加大向非水利水

电，建筑、房地产投资开发、电力投资

和新能源投资开发领域的拓展力度，

提高上述业务在公司业务组合中的

比重和地位。 ”

目前的中电建，非水利水电业务

所占的比重正日益上升。2014 年上半

年，中国电建新签合同额约为人民币

902.6 亿元， 国内外水利电力新签合

同额约为人民币 357.8 亿元，占比在

三分之一强。 记者也向中电建求证了

这一比例，中电建相关人士告诉《中

国企业报》记者，水利水电在目前的

中电建业务占比在三分之一左右。

在房地产板块也是如此，2012 年

中电建的房地产板块在公司整体营

收中占比为 2.31%，而到 2013 年这一

比例提升到了 5.13%，这一年，在中电

建主要子公司中，中国水电建设集团

房地产有限公司的净利润排名第一。

同样的情况也发生在了安徽水

利有限公司，2014 年上半年， 在公司

的总营收中来自水利工程的营收占

比大约在 24%左右， 接近三分之一，

而其他的收入份额则来自于工民建

工程、商品房销售与酒店经营等。

“现在的水利水电公司各类资质

都很齐全，房地产开发、铁路建设、城

市基建都可以参与，水利水电的占比

并不似以前那样高了。 ”上述路桥部

门相关人士这样告诉记者。

投资或将带来双提高

中电建千亿项目跟踪

在这一现状下，政府的投资将带

来的是未来水利水电板块可能的崛

起和再发展。

“水电的情况比较特殊， 现在并

不是说中国水电开发已经充分了，从

比例上来讲，中国水电的开发率还远

远不及欧洲的一些国家，这里面很多

都与整体的能源战略相关。 ”袁汝华

教授表示。

袁汝华认为，水电行业是一个与

政策联系紧密的行业，目前水电公司

水电业务的降低并非水电开发充足，

而是“便于开发的地区”基本开发完

毕，在中国的云南、广西还蕴藏着大

量的水电潜力。

“这些地区尚未开发的原因一方

面是由于这些地区生态环境较为特

殊，开发需要谨慎，防止对当地的生

态环境造成影响。 另一方面，新的水

电开发需要依据国家整体能源战略

的需要而定。 因此，如有政策驱动，还

是将会有很大的开发潜力。 ”袁汝华

表示。

在水利市场，政策的投入将带来

更加明显的板块提升。

“我们预计，在未来的 5 年，中国

将有一些大型的水利项目出台，而我

们公司作为水利水电建设的龙头企

业，这种政策的出台对于我们水利板

块是非常利好的。 ”上述中电建相关

人士表示。

目前的中电建，正在跟踪的就有

两单工程金额巨大的水利项目。 一项

是滇中的饮水工程，另一个是引江济

淮工程，两个工程的总金额预计能达

到 1400 多亿元。

“前几年水利板块在中电建占额

并不高的一个重要原因正来自于政

府推出的大型水利项目的减少，大多

数项目都是百万级或千万级的小项

目，比如农田基础灌溉一类的，参与

这些项目的往往也都是地方型水利

公司。 而未来的 5 年，将是大项目集

中释放出来的时期。 ”该人士表示。

新融资模式亟待实现

长期利好期望稳固

政策的直接推动不仅来自于投

资金额的提升，对于水利项目的项目

融资方式的转变也成为水利相关企

业的期待之一。

2012 年水利部通过了《鼓励和引

导民间资本参与农田水利建设实施

细则》， 向民间资本开放了水利市场

的大门。

而据中电建相关人士表示，截止

到目前，水利市场还尚未出现一例以

PPP 模式为主导的项目建设。

对于这一模式的实现，中电建依

然保持着很强的期望。

“在水利基建中， 项目方往往是

地方政府或水利局，而水利设施又具

有一定的公益性质，水利基建的平均

利润率是要低于其他项目的，在有些

项目中，施工方往往要承担一部分利

润下降的压力。 ”中电建相关人士表

示。

而在这位相关人士看来， 如果

PPP 模式能够在水利基建领域普及，

中电建能够在所施工的项目中占据

一些股份，那这些收益就足够消化水

利工程本身稍低的利润率。“这一模

式肯定是会成熟的， 因此从长期看，

国家加大对水利的投入，对于中电建

必然是很大的利好消息，水利板块的

营收占比也必然会提升”。

中铁五局机械化公司崇靖高速路面 B 标，3 月 23 日，左

幅进行了 500米级配碎石垫层试验段施工，并取得成功。为确

保试验段达到预期效果，崇靖路面 B标项目部超前谋划、合理

组织、积极做好试验段开工前的各项准备。混合料采用 600吨

型厂拌设备集中拌制，经检测后由自卸汽车运输至前场，施工

现场采用 1 台中大 1600 摊铺机进行半幅全断面摊铺一次成

型，摊铺宽度 12.78 米，碾压设备采用 1 台 YZ20 振动压路机

和 2 台 YZ25 振动压路机联合碾压， 各项工序有条不紊地进

行，经过 5小时的努力奋战，500米长的试验段顺利完成，随后

对高程 、压实度、平整度等指标进行检测均满足设计及规范

要求。 （谢永彬）

3月 23日，在广西壮族自治区南宁市举行的 2014 年中国

建筑业协会评比中， 中铁四局一公司喜获全国工程建设质量

管理优秀企业。 作为国内知名建筑企业的中铁四局一公司先

后参加了国家重点工程合（肥）宁（南京）、合（肥）武（汉）、沪

（上海）宁（南京）城际、石（家庄）武（汉）铁路客运专线；大（庆）

广（州）、(北)京珠（海）等国家重点工程项目的施工建设，年完

成营业额在 50亿元以上。 近几年，公司所建成的工程先后荣

获中国建筑工程鲁班奖（国家级优质工程）4 项、中国土木工

程詹天佑大奖 4 项、全国用户满意工程奖 2 项、国家质量奖 1

项、省部级优质工程奖 58项。 （文良诚）

从 2014 年 12月中旬起， 中国中铁五局二公司在全公司

范围内开展了冬送温暖活动，共筹资 66.7 万元，其中局工会

拨款 4万元，公司行政共投入资金 32.8万元，工会“三不让”投

入资金 23万元，工会温暖基金投入 4.6万元，公司领导帮扶联

系户 2.3万元。 针对公司重难点项目及资金困难项目，公司工

会在全公司范围内进行摸底后根据困难程度按照重困及一般

困难的相关标准进行慰问， 共为 64 个困难职工补助共计

15.75万元。 同时，31名与公司领导建立联系帮扶的困难职工

还得到了联系领导的特别关怀。 （徐波）

经过近半个月的复工准备，3 月 18 日， 中铁五局京沈 6

标二工区朝阳梁场成功浇筑年后复工第一榀 32米箱梁。这也

是京沈客专朝阳管段内复工生产的“第一片梁”，标志着大规

模梁体生产已拉开帷幕。 今年是中铁五局京沈 6标二工区决

战决胜关键的一年，也是朝阳制梁场生产大干的一年。为确保

复工后首片箱梁浇筑万无一失，在浇筑前，梁场各部室人员进

行了精心的安排，制定了详细的计划，对现场所有施工人员做

了详尽的技术交底和安全培训， 对混凝土原料的各项指标进

行了严格的检测，还对各种设备、机具进行了反复的检查与调

试。首片箱梁的顺利生产，打响了京沈 6标二工区大干热潮的

“第一枪”。 （肖申 王春龙）

中铁五局机械公司崇靖试验段摊铺成功

中铁四局一公司又获一工程建设大奖

中国中铁五局二公司冬送温暖暖人心

中铁五局京沈 6标拉开梁体生产帷幕

为落实廉政谈话谈心制度，提高党员干部“守土有责、守

土尽责”的履职意识，3 月 22 日，中铁五局南百铁路一分部党

工委针对项目领导班子、部门负责人等廉政建设责任对象，开

展了党风廉政建设集体谈话活动， 并组织签订了廉洁从业责

任书和廉政从业承诺书，将廉政责任“分田到户”。 分部项目经

理彭建军、党工委书记胡勇等 23 人分到了廉政“责任田”，达

到了廉政要求集体交底，廉政风险提前预警的良好效果。 今年

以来，该分部按照贯穿“一条主线”，谋划“两个到位”，建设“三

支队伍”，防范“四个风险”的党建思想政治工作的总体要求，

积极完善党建标准化建设。 （胡勇 舒凯）

中铁五局南百铁路一分部推行廉洁新模式

3 月 22 日， 中铁五局机械化公司精细化督导小组本着

“公平、 公正、 公开” 的原则在公司本部三楼会议室举行了

2015年度精细化考试参考人员抽签活动。 精细化管理督导小

组根据人力资源部提供公司目前本部各部室、各专业分公司、

各项目部在岗人员花名册分部门、专业分公司、项目部按照文

件规定随机逐一抽取，名单当场揭晓并立即登记在册，不允许

更改。参考人员名单随即会发送到每个项目，各参考人员将按

规定时间进行参考。 本次精细化考试有效地提升了公司精细

化管理水平，做到“全员、全过程、全覆盖”，为公司进一步做实

做强做优奠定了坚实的基础。 （谢永彬 张坤）

中铁五局机械公司举行精细化考试抽签

3月 23日，中铁四局三公司摘得中国水业“市政领域工程

服务标杆企业”桂冠。 这是公司继获得 2011年度中国水业“十

大最具成长性工程技术企业”、2012年度首次增设的“十大最

具社会责任服务企业”、2013年中国水业“水环境工程建设领

域年度领跑企业”荣誉称号之后，再次在中国水业企业评选中

斩获佳绩。 2010年以来，该公司的环保水务板块发展迅速，已

形成公司的“拳头”产品、“名片”品牌。 承建了一次性建成一级

A 排放标准全国最大、一次性升级改造规模最大、单体体积水

工结构最深的重大影响力项目。 （徐宝亮 刘竞宇）

中铁四局三公司获工程服务标杆企业

水利水电投资加速

相关公司有望再振主业

李建国

范丙文，男，1965年出生，1988 年

进入中交二航局三公司，目前出任中

交二航局牡丹江分公司经理、中交二

航局三公司东北分公司经理。 从基层

起步的他，始终坚持主动积极、吃苦

耐劳、严谨务实的工作作风以及“让

业主满意，让业主放心”的服务理念，

赢得了领导、同行和业主监理的高度

认可。

工作中， 他立足于项目既有资

源，客观分析项目在不同时期的具体

情况，审时度势，适时调整施工组织

方案，努力加快施工进度，掌握施工

生产主动权， 为项目创造了不少效

益。

2009 年，他出任南通港洋口港区

管线桥项目经理， 该项目属于外海施

工，潮差大，风浪大，施工难度大，安全

风险大，他围绕“四新技术创新”，提出

了扩大 PHC管桩范围， 调整深水区主

桥 PHC桩基础原承台结构设计断面，

提高承台底标高，简化施工程序，延长

了有效海上作业时间， 保证了工期质

量，共计节约成本 700多万元。 该项目

获得江苏省工程建设优秀质量管理小

组活动成果二等奖， 全国工程建设优

秀项目管理成果二等奖， 及省交通建

设优质工程。

他始终坚持：“安全是工程的前提

和保证”， 作为项目安全责任第一人，

要求项目部务必完善项目安全预控体

系，他所负责的项目，均实现了安全生

产“0”事故。 南通港洋口港区管线桥项

目于 2010 年度荣获江苏省水运工程

“平安工地”称号。 苏州太仓港区华能

煤炭码头于 2012 年荣获公路水运工

程“平安工地”建设活动省级“示范工

地”，2013年度成为第三批部级“平安

工地”示范创建项目。

2014 年他带领团队进入牡丹江

地区， 承接到合同总额约为 6.9 亿元

的市政项目。 抢工时期，他带领大家

实行两班倒工作制度， 带头值夜班，

经过 4 个月的辛勤奋战，该项目提前

超额完成三公司下达的年生产任务，

荣获了牡丹江市优秀项目称号，而牡

丹江项目的质量管理也成为三公司

的管理标杆单位。

重安全，严质量，创效益

———记中交二航局牡丹江分公司项目经理范丙文

3 月 23 日，贵州凯里传来消息，中铁四局四公司贵州凯

里未来城房建项目荣获业主 2014年度综合评比第一名。 2014

年 12月，业主组织人员对凯里未来城在建的 5个项目进行综

合检查，同时结合 2014 年每月考评情况，对 5 家施工单位进

行排名。 凯里未来城房建项目凭借过硬的综合管理能力获得

第一名。该项目位于凯里市棉纺厂迎宾中路北侧，松林环路东

侧，棉纺中路西侧。 项目部在做好前期策划和过程控制中，展

现出突出的施工能力和良好的安全质量管理水平， 在业主组

织的 2014 年度在施项目季度检查中，连续获得 10 月—12 月

评比第一名。 （杨明 许乃见）

贵州凯里未来城获业主年度评比第一名

科伦坡港口城是中国交通建设

集团下属控股公司投资 14 亿美元的

项目，项目填海造地，打造新的城市

综合体和中心商务区，创造了大量就

业和税收，并吸引各国投资。 意想不

到的是，3 月初莫名被斯里兰卡政府

“暂时叫停”。 经过近一个月的协调和

沟通，目前项目重新启动。 同时，项目

惊动了两国领导人。 事实上，目前中

国企业在斯里兰卡还有众多项目，那

么他们的生存状态又是怎样的呢？

中设项目使斯里兰卡

国有电力公司“起死回生”

由中国贷款建设的普特拉姆燃

煤电站投入运营后产生了巨大的社

会经济效益， 不仅平抑了该国电价、

保障了电力供应，而且使锡兰电力公

司“起死回生”、扭亏为盈，为斯里兰

卡电力工业发展发挥了重要作用。

斯里兰卡国有锡兰电力公司主

席维贾亚帕拉表示：“中国企业是斯

里兰卡电力工业很好的合作伙伴。 我

们曾寻求与日本企业开展合作，但日

本企业提出的一些苛刻条件让我们

难以接受。 后来通过与中国政府和企

业的合作，我们取得了很大成果。 特

别是同中国机械设备工程股份有限

公司合作并利用中国政府贷款建设

的普特拉姆燃煤电站，大幅提高了斯

里兰卡的电力供应，同时降低了生产

成本，普通百姓得到了巨大实惠。 ”

据当地媒体报道，斯里兰卡电力

公司之前长期处于严重亏损及经营

困难境地，而普特拉姆燃煤电站一期

逐步实现正常运营，使锡兰电力公司

扭亏为盈。

维贾亚帕拉说，之前的火电站使

用原油，发电成本非常高，而普特拉

姆燃煤电站使用燃煤，大大降低了整

体运营成本。

中国水电助力

斯里兰卡“南水北调”

对现年 25 岁的斯里兰卡姑娘娜

勿达来说， 她位于斯里兰卡中部山区

的家乡丹布拉正发生翻天覆地的变

化。中国公司承建的、被视为是斯里兰

卡的“南水北调”工程的 M 坝正改变

着当地地貌和当地人的生活， 还改变

着娜勿达和同胞们看待世界的方式。

在近两年的工作时间里，娜勿达

与中国同事很快成为了好朋友。 她告

诉中国记者，中国人与斯里兰卡人在

做事方式上有不少共同点，“一点都

不觉得身边的中国同事是外国人”。

建造完成后，M 坝项目将成为斯

里兰卡最大水电站，虽然水库会淹没

她从小就熟悉的地貌，但会使她的家

乡以及更广阔区域从此不再遭受洪

涝、干旱及缺电威胁。

与娜勿达一样，M 坝的成功也让

中国水电斯里兰卡区域总部总经理

李世中感到欣慰。 他告诉新华社记

者，M 坝及其上游的 K 坝是中国水电

在斯里兰卡中部腹地经营的重要项

目，也为企业探索“走出去”提供了很

好的经验。

如今，1000 多名斯里兰卡人与娜

勿达一样，每天穿上整洁的中国水电

工作服忙碌在大坝施工的各个环节，

成为建设主力。

科伦坡港口城项目失而复得

中国企业合法权益得到维护
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